
ATA DA DUCENTÉSIMA SEXAGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos vinte e oito dias do mês de 2 

março de dois mil e doze, reuniu-se na sala do bloco D, 1º. andar, a Congregação da 3 

Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Maria Falcão 4 

de Aragão, Anna Regina Lanner de Moura, Ângela Fátima Soligo, Aparecida Neri de 5 

Souza, Dario Fiorentini, Débora Cristina Jeffrey, Dione Lucchesi de Carvalho, 6 

Elisabeth Barolli, Evely Boruchovitch, Helena Maria Sant’Ana S. Andery, Jorge Megid 7 

Neto, Hugo Leonardo M. de O. Santos, Luciane Aparecida Grandin, Lunara Francini 8 

Correa da Silva, Márcia Cristina Cândido dos Santos, Márcia Maria Strazzacappa 9 

Hernández, Maria Alice Cherubim, Maria Márcia Sigrist Malavasi, Mirela Garcia dos 10 

Reis, Pedro da Cunha Pinto Neto, Sérgio Antonio da Silva Leite, Sérgio Ferreira do 11 

Amaral, Silvio Ancizar Sanches Gamboa, Soely Aparecida Jorge Polydoro, Vivian 12 

Colella Esteves, Wagner Willian Machado. Ausência justificada: Antonio Carlos 13 

Rodrigues de Amorim. Convidada representante do DELART: Lilian Lopes Martin da 14 

Silva.  De início, o Professor Sérgio Leite submeteu à apreciação a Ata da 15 

Ducentésima Sexagésima Reunião Ordinária da Congregação, a qual foi aprovada 16 

com 24 votos a favor e 02 abstenções e com as seguintes ressalvas: página 03, linha 17 

26: onde se lê: “DEPRAC”, leia-se: “DEPASE”; página 04, Linha 35: onde se lê: “curso 18 

de licenciatura”, leia-se: “curso das licenciaturas”. EXPEDIENTE: A) O Professor 19 

Sérgio Leite informou a presença, nesta sessão, às 11:00 horas, do Professor Luiz 20 

Antonio Viotto, Coordenador Executivo da Moradia Estudantil/Unicamp que, a pedido 21 

da PRG, dará algumas informações acerca da Moradia. Aproveitou, ainda, para 22 

informar que estará presente na próxima reunião da Congregação, ou seja, dia 25/04, 23 

a Dra. Patrícia Maria Morato Lopes, Diretora Geral de Recursos Humanos, que 24 

discutirá o tema “aposentadoria”. B) O Professor Dario Fiorentini informou que no 25 

dia 12/04 a Coordenação de Pós-Graduação/FE estará encaminhando o Relatório 26 

Datacapes/2011 e que, ainda, faltam alguns dados qualitativos. Sendo assim, solicitou 27 

a colaboração de todos para que encaminhem ao Sr. Diego Barbosa, via e-mail, os 28 

referidos dados. C) O Professor Sérgio Leite informou que na reunião do CONSU, 29 

realizada no dia de ontem: 1- o assunto predominante foi a questão das punições 30 

aplicadas aos discentes e funcionários participantes de movimentos de reinvindicação  31 

à Administração Central da Universidade. Ressaltou que vários docentes e alunos 32 

apresentaram suas moções e que a Reitoria apresentou sua justificativa, através de 33 

fotos e depoimentos. A situação continua polêmica e, ainda, sem definição; 2- foi 34 

anunciado, ainda para este ano, a realização da Certificação das Unidades e que 35 

neste momento a FE deverá pensar na revisão de sua estrutura e metas futuras. A 36 

Sra. Rosa Maria M.G. Sebinelli, ATU/FE, esclareceu que a Reitoria ainda não se 37 

posicionou sobre a condução do processo, mas que, com certeza, haverá a 38 

necessidade de negociações com as instâncias superiores, já que a última 39 

Certificação foi em 2003. O calendário e as orientações serão divulgadas 40 

oportunamente. D) A Professora Angela Soligo informou que o Professor Paulo 41 

Speller, Reitor da Universidade de Integração Internacional da Lusofonia Afrobrasileira 42 

(Unilab), criada no Ceará em 2010, foi o convidado para uma edição especial do 43 

“Projeto Conversando sobre a Graduação”, organizado pela PRG. O Professor Paulo 44 

veio falar do conceito da Unilab e da possibilidade de parcerias com outras 45 

Universidades, além da construção de uma “Universidade Residencial”, que prevê 46 

moradia para aproximadamente 5.000 estudantes. Informou, ainda, que o DEPE está 47 

pensando em desenvolver  atividades de colaboração solidária, através de um 48 

possível convênio. INCLUSÕES EM PAUTA: 1- Proposta de modificação do parágrafo 49 

VI do Regimento do Centro de Memória da Educação da FE/Unicamp e; 2- Proposta 50 

de eleição para a constituição dos Conselhos Gestor e Consultivo do Centro de 51 

Memória da FE/Unicamp. As solicitações foram feitas pela Professora Maria Ângela 52 

Miorim, Coordenadora Pró-tempore do Centro de Memória. As inclusões foram aceitas 53 

e serão apreciadas como itens C.17 e C.18, respectivamente. II) ORDEM DOA DIA: 54 

A) Para Ciência: A.1) Abertura de acesso direto do Prédio da FE à Biblioteca/FE, 55 



atendendo à demanda da comunidade/FE. O Professor Sérgio Leite esclareceu que 1 

tal oportunidade surgiu tendo em vista o encerramento das atividades do LEIA - 2 

Laboratório de Educação e Informática Aplicada, sob a coordenação da Professora 3 

Afira Vianna Ripper. Desta forma, a passagem será possível, já que o PES – Grupo de 4 

Pesquisa em Psicologia e Educação Superior ocupará o espaço do LEIA. Ainda 5 

deverá sobrar um espaço que poderá ser ocupado pela Biblioteca. O Professor Jorge 6 

Megid, Coordenador de Obras/FE, sugeriu, então, que parte do acervo seja deslocado 7 

para o espaço vago, até que o problema de estrutura da Biblioteca seja resolvido. B) 8 

Para Homologação: B.1) Nova composição da Comissão Julgadora do concurso para 9 

preenchimento de 01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de Pensamento 10 

Social e Educação, na Disciplina – EP 140 – Sociologia Geral – DECISE. Titulares: 11 

Prof. Dr. Salvador Antonio Mireles Sandoval – FE/UNICAMP, Profª Drª Zeila de Brito 12 

Fabri Demartini – UMESP, Profª Drª Olga Rodrigues de Moraes von Simson – 13 

FE/UNICAMP, Profª Drª Maria Ligia de Oliveira Barbosa – UFRJ, Profª Drª Maria 14 

Helena Rocha Antuniassi – USP. Suplentes: Profª Drª Áurea Maria Guimarães – 15 

FE/UNICAMP, Profª Drª Dirce Djanira Pacheco e Zan – FE/UNICAMP, Profª Drª Anete 16 

Abramowicz – UFSCar, Profª Drª Fernanda Antonio da Fonseca Sobral – UnB. B.2) 17 

Indicação do Funcionário Edgar da Rocha em substituição da Funcionária Marina 18 

Helena P. F. Cilumbriello para compor a comissão organizadora do processo 19 

sucessório da nova Direção/FE. B.3) OF.CL/.FE.nº.08/2012 – encaminhando à DAC 20 

propostas de alterações de oferecimento de disciplinas nos Catálogos de Graduação 21 

vigentes, a partir do 2º semestre/2012, para os cursos 05 – Química e 56 – 22 

Licenciatura Química Física. B.4) OF.CPG/FE nº. 045/2012 – Termo de Convênio 23 

entre a Unicamp e a Universidade Federal do Oeste do Pará, para execução do 24 

Programa de Doutorado Interinstitucional – DINTER, que terá início no 2º 25 

semestre/2012. B.5) Proposta de reoferecimento do Curso de Extensão – PROEPRE 26 

– Fundamentos Teóricos e Práticas Pedagógica para a Educação Infantil (EDU-0015). 27 

Parecer favorável da CEFE. C) Para Deliberação: os itens abaixo relacionados não 28 

foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade: C.1) 29 

Concurso para preenchimento de 01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de 30 

Educação e Cultura, na Disciplina – EL 874 – Estágio Supervisionado II – 31 

DELART.Candidatos Inscritos: José Alberto Maia Barbosa, Andressa Cristina Coutinho 32 

Barboza, Renzo Roman Taddei, Flávio Rodrigues Campos, Sônia Cristina Soares Dias 33 

Vermelho, Ednilton José Santa-Rosa, Viviane Lovatti Ferreira Brolezzi, Marli Aparecida 34 

Rosa, Selma Machado Simão, Rogéria Costa de Paula, Elisandra André Maranhe, 35 

Estéfano Vizconde Veraszto, Luciana Conrado Martins, Antonio Reis Júnior, Rogério 36 

Adolfo de Moura, Débora Cristina Mantelli Baghin Spinelli, Valeska Marlete Guimarães 37 

Figueiredo, Maria Silvia Bigareli, Fabíola Holanda Barbosa Fernandez, Arnaldo Pinto 38 

Júnior, Geraldo Noel Arantes e Marciel Aparecido Consani. Parecer do Departamento 39 

favorável às inscrições. C.2) Concurso para preenchimento de 01 Cargo de Professor 40 

Doutor, em RTP, na Área de Educação e Cultura, na Disciplina – EL 874 – Estágio 41 

Supervisionado II – DELART. Titulares: Profª Drª Eliana Ayoub – FE/UNICAMP, Profª 42 

Drª Norma Sandra de Almeida Ferreira – FE/UNICAMP, Prof. Dr. Antonio Carlos 43 

Rodrigues de Amorim – FE/UNICAMP, Prof. Dr. Gilberto Icle – UFRGS, Prof. Dr. 44 

Elizeu Clementino de Souza – UNEB. Suplentes: Prof. Dr.–Antonio Miguel – 45 

FE/UNICAMP, Profª Drª Lílian Lopes Martin da Silva – FE/UNICAMP, Profª Drª Dirce 46 

Djanira Pacheco e Zan – FE/UNICAMP, Profª Drª Andrea Moreno – UFMG, Prof. Dr. 47 

Luiz Cláudio Cajaiba Soares – UFBA, Prof. Dr. Carlos Eduardo Ferraço – UFES, Profª 48 

Drª Marineide Oliveira Gomes – UNIFESP, Profª Drª Ana Alcidia de Araujo Moraes – 49 

UFAM, Profª Drª Eliana Kefalás Oliveira – UFAL, Profª Drª Maria Angela Salvadori – 50 

FE/USP. C.3) Inclusão para efeito de Concurso Público da Disciplina EP 139 – 51 

Pedagogia da Educação Infantil, na Área de Cultura e Educação – DECISE. C.4) 52 

Solicitação de abertura de Concurso Público, de Provas e Títulos, para provimento de 53 

01(um) cargo de Professor Doutor, em RTP, na área de Cultura e Educação, na 54 

Disciplina EP 139 – Pedagogia da Educação Infantil – DECISE. C.5) Solicitação de 55 



abertura de Concurso Público, de Provas e Títulos, para provimento de 01(um) cargo 1 

de Professor Doutor, em RTP, na área de Cultura e Educação, na Disciplina EP 887 – 2 

Educação Não Formal – DECISE. C.6) Solicitação de abertura de Concurso Público, 3 

de Provas e Títulos, para provimento de 01(um) cargo de Professor Doutor, em RTP, 4 

na área de Teoria das Organizações, na Disciplina EP 164 – Organização do Trabalho 5 

Pedagógico e Gestão Escolar – DEPASE. C.7) Relatórios de Atividades – Pareceres 6 

dos Departamentos e Coordenações: Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim – 7 

DELART. Profª Drª Áurea Maria Guimarães – DEPRAC. C.8) Relatório de Atividades 8 

referente ao Semestre Sabático do Prof. Dr. Renê José Trentin Silveira, no período de 9 

agosto/2011 a janeiro/2012. Parecer do DEFHE. C.11) OF.SG/IFCHN Nº 24/2012 – 10 

solicitando alterações no Catálogo de 2013 de disciplinas ministradas pelo 11 

Departamento de História. Manifestação favorável da Coordenação de 12 

Licenciaturas/FE. C.12) Proc. Nº 01-P-17995/2011 – solicitação de Revalidação de 13 

Diploma de Doutorado de Margot Rieman Costa e Silva. Parecer favorável da 14 

Comissão de Pós-Graduação. Parecer favorável da CPG/FE. C.13) Solicitação da 15 

Profª Drª Ana Maria Fonseca de Almeida de co-tutela com a École des Hautes Etudes 16 

en Sciences Sociales (EHESS) em Paris, para orientação de Doutorado de Rosangela 17 

Carrilo Moreno – DELART. Aprovação “ad referendum”da CPG/FE. C.14) Convênio 18 

entre a UNICAMP e a Prefeitura Municipal de Campinas, com a interveniência 19 

administrativa da Funcamp para a formalização do reoferecimento do Curso de 20 

Especialização Pós Graduação Lato Sensu em Gestão Educacional – CEGE. Parecer 21 

favorável da CEFE. C.15) Convênio entre a UNICAMP e a Prefeitura Municipal de 22 

Campinas, com a interveniência administrativa da Funcamp para a formalização do 23 

reoferecimento do Curso de Especialização Pós Graduação Lato Sensu em Ensino de 24 

Ciências e Matemática – CECIM. Parecer favorável da CEFE. C.16) Vagas Docentes: 25 

proposta da CEPE/FE para a criação de um GT formado pelos Coordenadores de 26 

Cursos e Chefes de Departamentos. O objetivo do GT é realizar um diagnóstico dos 27 

currículos, identificando os setores e áreas a descoberto, com vistas à solicitação de 28 

novas vagas docentes. A seguir, passou-se à apreciação dos itens destacados: C.9)  29 

OF.CME Nº 03/2012 – solicitando a indicação de dois representantes da FE para 30 

representar a Unicamp no Conselho Municipal de Educação – CME, para um mandato 31 

de dois anos. Indicação dos Departamentos. Após o Professor Sérgio Leite 32 

esclarecer que, até o fechamento da pauta, nenhum Departamento havia se 33 

manifestado, a Professora Débora Jeffrey entregou o OF.DEPASE nº.19/2012, 34 

informando que, em reunião extraordinária do dia 26/03, o Departamento indicava as 35 

Professoras Adriana Missae Momma como representante titular e Débora Jeffrey 36 

como suplente. As Professoras Aparecida Neri de Souza e Ana Maria F. de Aragão 37 

sugeriram que o item fosse retirado de pauta, tendo em vista que o ofício chegou após 38 

as reuniões departamentais. A Professora Angela Soligo, atual representante 39 

suplente do CME, sugeriu, diante da especificidade dos temas que são tratados nas 40 

reuniões, que um dos Coordenadores de Curso/FE fossem indicados. A Professora 41 

Elizabeth Barolli ressaltou a importância dos representantes para a FE e aproveitou 42 

para solicitar, à Professora Angela Soligo, alguns esclarecimentos, já que atuou com 43 

membro suplente. Após a manifestação da Professora Angela Soligo, houve consenso 44 

na retirada de pauta. O assunto voltará a ser apreciado na reunião do mês de abril. 45 

C.10) OF.PAGU Nº 012/2012 – solicitando a indicação de dois representantes da FE 46 

para compor o Conselho Científico do Núcleo de Estudos de Gênero, para o período 47 

de maio/2012 a abril/2014. Indicação dos Departamentos: DEPRAC: não houve, 48 

DEPASE: não houve, DEFHE: não houve, DEPE: Profª Drª Ana Lúcia Goulart de 49 

Faria, DELART: Profª Drª Heloisa Helena Pimenta Rocha – titular, DECISE: Profª Drª 50 

Helena Maria S. Andery – titular e Profª Drª Márcia de Paula Leite – suplente. Após as 51 

Professoras Ana Maria F. de Aragão e Aparecida Neri de Souza defenderem as 52 

indicações feitas pelo DEPE e DECISE, o Professor Sérgio Leite colocou as mesmas 53 

em votação, obtendo-se o seguinte resultado: ProfªDrª Ana Lúcia – 02 votos, Profª Drª. 54 

Heloisa Helena – 10 votos, Profª Drª. Helena Maria – 03 votos. Diante do resultado a 55 



Professora Heloisa Helena será indicada como membro titular e a Professora Helena 1 

Maria como suplente. C.17) Proposta de modificação do parágrafo VI do Regimento do 2 

Centro de Memória da Educação da FE/Unicamp. Solicitação feita pela Professora 3 

Maria Ângela Miorim, Coordenadora Pró-tempore do Centro de Memória O Professor 4 

Sérgio Leite esclareceu que tal modificação é relativa à inclusão da palavra 5 

“preferencialmente” junto à proposta, já existente, de associar o período de votação do 6 

Conselho Consultivo e Gestor, à eleição para a Coordenação do Programa de Pós-7 

Graduação da FE. Colocada a proposta em votação, a mesma foi aprovada por 8 

unanimidade. C.18)   Proposta de eleição para a constituição dos Conselhos Gestor e 9 

Consultivo do Centro de Memória da FE/Unicamp. Solicitação feita pela Professora 10 

Maria Ângela Miorim. O Professor Sérgio Leite esclareceu que tal solicitação se 11 

justifica uma vez que existe urgência na retomada dos trabalhos do Centro de 12 

Memória, aprovado pela Congregação em agosto de 2011, o qual aguarda, desde 13 

então, a efetivação de seu caráter institucional, através da eleição e constituição dos 14 

Conselhos Gestor e Consultivo, de modo a viabilizar a preservação e a acessibilidade, 15 

inclusive, do acervo de Malba Tahan, sob a responsabilidade da Professora Maria 16 

Ângela Miorim.  Após uma breve discussão acerca do tema, o Professor Sérgio Leite 17 

colocou em votação as duas propostas: 1ª) que as eleições ocorram, imediatamente, 18 

ou seja, no início do mês de abril/2012, conforme sugestão da Professora Maria 19 

Ângela, a qual obteve 07 votos a favor. A seguir, colocou em votação a sugestão que 20 

constava da proposta original: 2ª) que as eleições ocorram de maneira simultânea à 21 

eleição para a Coordenação do Programa de Pós-Graduação da FE, em maio/2012, a 22 

qual obteve 16 votos a favor. Diante do resultado, as eleições para os Conselhos 23 

Consultivo e Gestor se realizarão em maio/2012. Com o término da pauta e a chegada 24 

do Professor Luiz Antonio Viotto, Coordenador Executivo da Moradia/Unicamp, 25 

passou-se ao expediente. I) EXPEDIENTE: 1- O Professor Sérgio Leite passou a 26 

palavra  ao Professor Luiz Antonio Viotto, docente da FEA e Coordenador Executivo 27 

do PME – Projeto de Moradia Estudantil. Após agradecer a oportunidade, o Professor 28 

Viotto, apresentou a atual situação da Moradia, destacando os seguintes pontos: 1- 29 

quadro administrativo, 2- infraestrutura, 3- recursos humanos, 4- papel da moradia, 5- 30 

administração, 6- situações graves passadas, 7- ação dos moradores, 8- atuais 31 

mudanças, 9- processo seletivo, 10-  demandas e vagas, 11- ocupação das vagas, 12- 32 

ações do Projeto Moradia Estudantil e, 13 – metas atingidas. A seguir, colocou-se à 33 

disposição para os esclarecimentos. A Professora Angela Soligo apontou algumas 34 

necessidades da Moradia, principalmente no que se refere à expansão de vagas e 35 

segurança. Aproveitou, ainda, para parabenizar o Professor Viotto pela iniciativa do 36 

projeto e ressaltar que o diálogo sempre é o melhor caminho para a resolução dos 37 

problemas. A Estudante Vivian Colella Esteves destacou, como moradora, os 38 

diversos problemas que a Moradia apresenta, como por exemplo: limpeza, 39 

infraestrutura, segurança, espaços não utilizados e alguns utilizados 40 

inadequadamente, entre outros.  A Professora Maria Márcia Malavasi reforçou as 41 

palavras da Professora Angela Soligo e disse haver muitos conflitos nas falas do 42 

Professor Viotto e da Estudante Vivian Esteves. Apesar de não identificar, de imediato, 43 

os problemas, percebeu a necessidade de acordo e diálogo. Salientou, ainda, que a 44 

Moradia é um espaço público e coletivo e, portanto, deve ter manutenção, 45 

conservação e segurança constantes. A Representante Estudantil Mirela Garcia 46 

passou a palavra à Estudante Caroline Maria Florido que, apesar de louvar a 47 

iniciativa do Programa, disse sentir-se  bastante incomodada com a defesa demasiada 48 

do Professor Viotto acerca do mesmo. Em sua opinião, o Programa parece um pouco 49 

equivocado, diante dos inúmeros problemas que a Moradia apresenta. Continuando, 50 

citou alguns destes problemas e lembrou um pouco sobre a luta dos estudantes para a 51 

criação da Moradia desde 2006, inclusive, com sua participação. Aproveitou, também, 52 

para falar sobre as punições, a entrada da polícia no último movimento estudantil, bem 53 

como ressaltou sua preocupação acerca da condução do referido projeto, sem a 54 

existência de diálogo e interlocução. A Professora Elizabeth Barolli disse que, 55 



exatamente, por se tratar de espaço público a Moradia, também, deveria ser de 1 

responsabilidade dos moradores. Disse, ainda, que se preocupa com a possibilidade 2 

dos estudantes se colocarem como vítimas, pois sentiu isso nas falas das Estudantes 3 

Vivian Esteves e Caroline Florido. O Estudante Wagner Machado reforçou as falas 4 

das Estudantes Caroline e Vivian, principalmente no que diz respeito ao aumento de 5 

vagas, segurança e manutenção. O Professor Luiz Viotto procurou esclarecer cada 6 

ponto levantado pelos estudantes e frisou sua disposição de melhorar a qualidade da 7 

Moradia em comum acordo com os seus moradores. Finalizando, agradeceu os 8 

Professores Sérgio Leite e Márcia Strazzacappa pela oportunidade e colocou-se à 9 

disposição para outros esclarecimentos. O Professor Sérgio Leite agradeceu a 10 

presença do Professor Luiz Vioto e deu por encerrada da sessão. Nada mais havendo 11 

a tratar, eu Sueli Ap. Bonatto, redigi e digitei a presente ata, que assino e submeto à 12 

apreciação dos senhores membros. A mídia contendo a íntegra da reunião, encontra-13 

se à disposição na Secretaria da Direção. Campinas, 28 de março de 2012. 14 


